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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Robo relámpago” 

 
“Rechazo a bono fue por opaco, dicen diputados” 

 
“Compromiso con la educación no es demagogia: Fayad” 

 
“FAYAD, CON MAGISTERIO” 

 
“Refrenda OF apoyo a magisterio” 

 
“PIDE CNDH A FAYAD RESPETE A LA POBLACIÓN” 

 
“Agasajo para personal de apoyo a educación” 

 
“Bono no es ofensa: líder de la Cámara” 

 
“Fractura Congreso a Morelos” 

 “Investigan a 5, 649 por corrupción; reporte de la Función Pública” 

 
“B de M: cae a 1. 6 % la expectativa de crecimiento de 2017” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Vencerá plazo para devolver remanentes de las campañas: Faltan menos de cuatro días para que 
todos los partidos políticos devuelvan el dinero que no utilizaron en campaña, fecha límite que estableció el Consejo 

General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) para solventar los remantes que superan los 31 millones de pesos. El 

próximo 20 de diciembre es la fecha que el IEEH estableció como perentoria para que las agrupaciones políticas 
regresen el dinero que no ejercieron durante el proceso electoral ordinario de gobernador, diputados locales e 

integrantes de ayuntamientos. Partido Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y Encuentro Social 
(PES) tenían como plazo el pasado 14 de diciembre, ya que estas cúpulas no acudieron a los órganos 

jurisdiccionales para impugnar el acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE) sobre los remanentes de la etapa 

proselitista. El único partido que hasta el momento regresó financiamiento no erogado fue el PRI, mientras que el 
PAN y PES continúan con los pendientes, confirmó el presidente de la Comisión de Prerrogativas, Salvador Franco 

Assad. "PAN y PES se acercaron con nosotros, pero no han pagado, entiendo que PES está viendo algunos ajustes 
con su dirigencia nacional, de igual forma Acción Nacional manifestó la intención, pero hasta el momento no han 

devuelto nada". De los 31 millones 338 mil 647. 47 pesos de remanentes, regresaron solamente los 14 millones 96 
mil 863 pesos correspondiente a la cúpula "tricolor", mientras que faltan por liquidar poco más de 15 millones de 

pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El independiente-Partidos, sin estudios políticos y socioeconómicos: Los nueve partidos políticos con 
registro en la entidad incumplieron con la realización de investigación socioeconómica y política, además de tareas 

editoriales, informó la comisión permanente de prerrogativas del Instituto Estatal Electoral (IEE). Además, 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y el Partido Encuentro Social (PES) destinaron recursos a actividades 

no contempladas en el artículo 12 de los lineamientos para la distribución y regulación del financiamiento público 

que reciben los partidos políticos para actividades de educación y capacitación política, investigación 
socioeconómica y política, así como tareas editoriales. El informe presentado ante el consejo general, también 

disponible en el portal de Internet del IEE, da cuenta sobre el destino del financiamiento público que reciben los 
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institutos políticos para realizar dichas acciones. De acuerdo con el coordinador de la comisión y consejero electoral 

Salvador Franco Assad, en términos generales los partidos políticos cumplieron en cuanto a los informes relativos 

sobre el financiamiento que reciben para actividades de educación y capacitación política, sin embargo, hay detalles 
con respecto a otras acciones como estudios políticos, socioeconómicos y tareas editoriales, pues ningún partido 

realizó trabajos en esos rubros durante el ejercicio fiscal 2015. El informe da a conocer que Morena y PES fueron 
observados de manera parcial sobre actividades presentadas ante el IEE al no cumplir lo contemplado en el artículo 

12, ya que no están consideradas actividades relacionadas con la capacitación, promoción y desarrollo político de 

mujeres; pero ambos institutos políticos agregaron en sus informes dichas actividades. (José Manuel Martínez, 
página 04) 

El Independiente-Siete institutos políticos, sin entregar remanentes: IEE: El Instituto Estatal Electoral 
(IEE) exhortó a siete partidos políticos entregar remanentes del proceso electoral ordinario, cuyo plazo está 

próximo a vencer. De acuerdo con el consejero electoral Salvador Franco Assad, el 20 de diciembre es la fecha 

límite para que los institutos políticos entreguen dichos recursos públicos. “Creemos que están avanzando, no nos 
han manifestado prorroga, no sabemos las razones por lo que no lo han hecho, pero están dentro del plazo, que es 

el 20 de diciembre. Están pendientes siete partidos, dos con el plazo vencido, a excepción del Verde Ecologista, que 
tiene impugnación y debe emitirse una nueva resolución y podría variar el monto”, refirió. En entrevista, el 

funcionario electoral dio a conocer que para los partidos Acción Nacional (PAN) y Encuentro Social (PES) el plazo de 

entrega de remanentes concluyó el 14 de noviembre y hasta el momento las dirigencias estatales han referido que 
el dinero será solicitado al comité nacional. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) es el único que entregó al 

IEE los recursos no utilizados durante campaña, monto por 14 millones 96 mil 863 pesos. Mientras tanto el PAN 
debe entregar 488 mil 148 pesos y el PES 2 millones 296 mil 59 pesos. Para los partidos de la Revolución 

Democrática (PRD), Nueva Alianza (Panal), Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Partido del Trabajo (PT) y 
Verde Ecologista de México (PVEM) está pendiente la fecha de entrega de recursos no utilizados. La cantidad total, 

incluido el monto devuelto por el PRI, es de 31 millones 338 mil 647 pesos. Sobre acciones para obligar a los 

partidos en caso de no devolver el dinero en la fecha límite, Franco Assad comentó que analizarán acciones a 
tomar. “La acción en primer lugar, por parte de nosotros, es que, a partir de enero, que hayan terminado de 

cumplir con el pago de precampañas, podamos proceder a realizar la retención de su participación del año”, 
apuntó. PAN devolverá remanentes. El PAN devolverá remanentes antes de la fecha límite a pesar de que el 

plazo ya venció, afirmó Cornelio García Villanueva, vocero del comité directivo estatal. “Tuvimos cambios en la 

tesorería, creo que en estos días se podrá hacer la devolución, era cuestión de trámite más que nada, tanto al 
interior del partido como en los bancos para la autorización de firmas”, afirmó. Explicó que el procedimiento de 

cambio de titular de la Secretaría de Tesorería del PAN estatal es el siguiente: nombramiento por parte del consejo 
del partido, quien deberá convocar a sesión para ser aprobado, y es enviado al comité ejecutivo nacional para ser 

ratificado. (José Manuel Martínez, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Comienzan preparativos para 2018: Sostienen reuniones los vocales ejecutivos locales del Instituto 

Nacional Electoral (INE) con presidentes de Organismos Públicos en las entidades para afinar el cronograma de 

actividades que llevarán a cabo para los preparativos de la contienda federal de 2018. Con el objetivo de definir 
prioridades institucionales en el corto y mediano plazo para hacer frente a los procesos electorales futuros, en el 

marco del Sistema Nacional de Elecciones, la autoridad federal celebró un encuentro con consejeros de todo el país. 
A propósito, el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, conminó a trabajar en unidad y prepararse 

rumbo a los comicios de 2018 donde renovarán la Presidencia de la República, integrantes del Congreso de la 

Unión, así como procesos locales en el resto de los estados. Cabe mencionar que recientemente el Consejo General 
del INE aprobó el Sistema Nacional de Elecciones, marco jurídico para coordinar la organización y desarrollo de 

contiendas. “Estamos a tiempo para entender toda la responsabilidad que estamos por enfrentar en 2017 con 
cuatro elecciones, con dos órganos electorales que van por su primera experiencia a la luz de la reforma electoral 

del 2014, pero sobre todo las elecciones del 2018 que serán las elecciones más complejas de la historia 

democrática del país”. En su momento, el vocal de la Junta Local del INE delegación Hidalgo, José Luis Ashane 
Bulos, recordó que los comicios de 2018 iniciarán formalmente en septiembre, así como lo determinó la reforma 

política de 2014. Durante el encuentro, presidentes de los Organismos Públicos Locales y Vocales Ejecutivos 
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Locales, junto con los consejeros del INE, abordaron temas de la Contraloría, procedimientos de remoción, 

presupuesto y la Estrategia Nacional de Cultura Cívica (ENCCÍVICA). (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Criterio-No busqué denostar a las indígenas: Fayad: El gobernador Omar Fayad Meneses dijo que su 
intención nunca fue denostar a las mujeres indígenas de Acaxochitlán, a quienes, durante la entrega de una serie 

de apoyos, les sugirió no dormir sin ropa para evitar embarazos. “La que menos tiene [hijos], tiene tres, por eso se 

acaban las estufas, ya les dije que ya duerman con ropa. Producen mucho chamaco y el riesgo es que los 
chamacos se queman cuando dejan las estufas adentro del jacal”, expresó el mandatario el miércoles pasado. Ayer, 

en su mensaje durante los festejos del personal de apoyo educativo de la Sección XV del Sindicato Nacional de los 
Trabajadores de la Educación (SNTE), Fayad Meneses afirmó que el día que entregó apoyos, consistentes en 

estufas, coincidió que todas las beneficiarias de la primera fila se encontraban en estado de gestación, además de 
que iban acompañadas de hijos. “Lo dije con mucho cariño y con ganas de que nos pasáramos un momento 

agradable, jamás con la intención de denostar”, afirmó el exedil de Pachuca sobre su dicho en tono de broma. “Lo 

mismo esto lo hacemos para divertirnos un rato, jamás denostaríamos a las compañeras de las delegaciones ni 
tampoco a nuestra querida SEPH ni nuestro sindicato de la educación. Es un momento de relajamiento, es un 

momento de felicidad, es un momento de disfrutar”, añadió el mandatario, quien durante la convivencia con el 
personal de apoyo docente “rifó” una cena con su secretaria de Educación Pública, Sayonara Vargas, oferta que el 

ganador cambió por un premio. (Emmanuel Rincón, página 04) 

El Independiente-Exhorta CNDH a Fayad a respetar a la población;(Lourdes Naranjo, página 03) 
Plaza Juárez-Habrá importantes acciones en materia educativa: Omar Fayad; (Oscar Raúl Pérez 

Cabrera, página 3A) 
Síntesis-Refrenda OF apoyo a magisterio; (Edgar Chávez, página 03) 

Crónica-Apapachan a personas de asistencia a la educación: Aunque hubo errores en la organización del 

homenaje al personal de apoyo y asistencia a la educación por parte del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), el gobernador, Omar Fayad Meneses, reconoció la labor de este sector y asumió el compromiso 

de apoyarlos. La cita era desde las 8: 00 horas del 16 de diciembre, en conocido salón de eventos en la capital 
hidalguense celebrarían a trabajadores que forman parte del sistema educativo, desayuno y rifa, además de que 

“La Trakalosa de Monterrey” animaría a los asistentes. Como es casi una tradición en este tipo de sucesos, hubo 
gente que no alcanzó mesa ni almuerzo, el malestar en algún momento del día fue evidente pese a que un grupo 

musical trataba de “poner el ambiente” con canciones de antaño y baladas románticas. Casi dos horas después, 

arribó el mandatario al recinto. Durante el evento protocolario, Emigdio Isaac Coronado, representante del líder 
nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, destacó que en Hidalgo las autoridades estatales y sindicales pasan de los 

discursos a los hechos. Ante un auditorio apático, Sayonara Vargas Rodríguez, secretaria de Educación Pública 
estatal (SEPH) reiteró que Hidalgo será referente nacional en materia educativa. Al tomar la palabra, Fayad 

Meneses preguntó a los trabajadores si estaban contentos con el evento pues reconocía que muchos de los 

asistentes no pudieron desayunar y otros sólo “alcanzaron puro pellejo”. Agradeció al sector magisterial, luego 
comenzó la rifa de vehículos y enseres domésticos, donde el gobernador bromeó con los asistentes, secretarios y 

líderes sindicales. TEMAS. Aprovechó el momento para aclarar que el comentario que realizó en Acaxochitlán, 
donde pidió a mujeres indígenas dormir con ropa, debido al descontrol natal que prevalece en la región Otomí-

Tepehua, era una “broma con cariño”. Tales comentarios generaron polémica en redes sociales, incluso la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) conminó al mandatario hidalguense “a que durante las actividades que 
realice en ejercicio de sus funciones, se lleven a cabo con pleno respeto a los derechos humanos de la población en 

general y en particular, de la indígena, evitando en todo momento manifestaciones que puedan vulnerar sus 
derechos humanos a la salud sexual, reproductiva y dignidad de las personas”. (Rosa Gabriela Porter, página 

03) 
Milenio-Reitera gobernador su apoyo a trabajadores de la educación;(Janet Barragán, página 11) 
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Criterio-La administración municipal “legalizó lo ilegal”: CANACO Pachuca: El presidente de la Cámara 

Nacional de Comercio (Canaco) Pachuca, Juan Jesús Bravo Aguilera, recriminó que debido a la presencia de 

vendedores ambulantes credencializados por la alcaldía de Pachuca, las ventas del comercio establecido no 
incrementarán 30 por ciento, como se tenía previsto. A finales de noviembre, la presidenta municipal de Pachuca, 

Yolanda Tellería Beltrán, anunció que implementaría un programa para acreditar a vendedores informales; de esta 
manera se les permitiría continuar con su labor comercial hasta el 6 de enero, cuando sean reubicados. La medida 

molestó a los empresarios formales, pues la administración municipal “legalizó lo ilegal”, señaló el presidente de 

Canaco. “Ya le pedí a los Reyes Magos que ojalá sí los reubiquen el 7 (de enero)”, ironizó. El dirigente indicó que 
con la competencia desleal el margen de utilidades para las empresas formales es menor. “El Centro Histórico de 

Pachuca es un mercado”, recalcó Bravo Aguilera, quien señaló que existe un desencanto de los empresarios 
formales con Tellería Beltrán debido a dicha determinación. (Yuvenil Torre, página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 

 
En los recortes de inversión, Hidalgo de los más afectados: El paquete económico para el 2017 no es nada 

benevolente con los hidalguenses, pues para el año entrante se prevé una disminución en la inversión pública a 
escala nacional del 30. 7 por ciento, pero en los estados de Sinaloa, Sonora e Hidalgo, será del 70 por ciento, 

debido a la cancelación de diversos proyectos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT). Un análisis del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) 

concluye que para el próximo año 12 entidades federativas afrontarán recortes en inversión pública superiores al 50 

por ciento. Se trata de Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán, Zacatecas, Tlaxcala, Coahuila, Chihuahua, 
Puebla, Baja California Sur, San Luís Potosí e Hidalgo. Como los recortes de 2017 no serán homogéneos habrá 

entidades (21) donde habrá incremento en el gasto, pero otros en los que se incluye Hidalgo, en los que también 
habrá reducciones mayores al 7 por ciento en términos reales. Las transferencias brutas a escala nacional 

disminuirán 1. 4 por ciento, los subsidios 25. 4 por ciento y los apoyos sociales 4. 4 por ciento, en términos reales y 

el gasto que las entidades destinan a servicios personales aumentará un 0. 5 por ciento. Hidalgo, junto con Oaxaca, 
Campeche, Chiapas y Nayarit, reflejarán incrementos superiores al 10 por ciento real por servicios personales. 

También habrá incrementos superiores al 25 por ciento en seguridad social en Hidalgo, Chiapas, Oaxaca, Veracruz y 
Tamaulipas. En contraste la inversión pública en estados como Puebla, Yucatán, Tabasco, Campeche, Veracruz, 

Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas e Hidalgo, sufrirá una reducción del 21 por ciento, en términos reales. 
Además en esas entidades habrá recortes a subsidios en un 13 por ciento y en apoyos sociales, del orden del 3. 7 

por ciento. Bajo ese esquema es como el gobierno estatal deberá ajustar su presupuesto para el año que viene. Por 

lo pronto, cuando se pregunta al respecto en cualquier área del gobierno, la respuesta es coincidente: no hay 
dinero.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que ayer por la tarde una persona de edad madura murió en pleno Centro Histórico de Pachuca, algo que 

muchas personas se preguntan cómo puede ser posible si se supone que existe un límite de velocidad en dichas 
calles, sin embargo algunos transeúntes avanzan sin mucha precaución o viendo el teléfono celular, 

lamentablemente una serie de errores de ambas partes se conjugaron y se perdió una vida, por lo que debería 

existir más cultura vial en Pachuca, una campaña no estaría mal, opinaron testigos.  
 

: Que en Tolcayuca vecinos del fraccionamiento Lomas del Álamo se quejan de que las autoridades municipales no 
les apoyan para resolver invasiones a varios hogares de este lugar, dicen que los invasores legan en grupo y se 

apropian de viviendas que aún no han sido habitadas y que no necesariamente están en abandono, por esta razón 

advierten que de no haber apoyo de las autoridades, tomarán medidas drásticas para recuperar lo que les 
pertenece.  

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Función Sabatina… 

 

LA ESTELAR 
Cipriano Chárrez vs Canek Vázquez 

 
Esta semana la pelea estelar tuvo lugar en el Congreso local, donde un veterano de los encordados sabatinos, 

Cipriano Chárrez, le echó montón al titular de la Comisión de Hacienda y Presupuesto, Canek Vázquez Góngora, 

pues un nutrido grupo de pobladores de varios municipios acudió al recinto para reclamar la falta de apoyos a 
diversos sectores y cuestionar la asignación de recursos del paquete presupuestario 2017. El coordinador de la 

bancada panista acusó a Canek de “mayoritear” las decisiones y aprobar recursos para instancias que están por 
sufrir modificaciones, como las coordinaciones regionales de la Secretaría de Planeación. Pero Vázquez Góngora, 

que nunca bajó la guardia y supo escuchar bien a su esquina, respondió con ganchos a las zonas blandas y 

asestando un uppercut al panista al aseverar que cada aspecto del presupuesto fue aprobado por la mayoría de las 
fuerzas políticas representadas en la Cámara y que, si ahora hay molestia y reclamos, se deben principalmente a la 

falta de interés de los legisladores de oposición al acudir a las Comisiones. Vaya agarrón. ENTREVISTA FICTICIA. 
El Capi Ortega buscará mañana ganar la dirigencia del Partido Acción Nacional en Hidalgo y expone algunos de sus 

porqués ¿Por qué quiere ser dirigente del PAN?Llevo años soñando con esta oportunidad y es el momento de ser el 
primer panista del estado. ¿Qúe lo hace diferente de su contrincante?Que él quiere beneficiar a sus amigos 

solamente y yo busco lo mismo pero más plural. ¿ Y Prisco Manuel, qué le dice?Está muy emocionado, igual que yo, 

dicen que llegó la hora para “Make el PAN great again”. ¿ Que les dice a los panistas que votarán mañana?Que 
piensen su voto, lo bueno del Capi casi no se cuenta pero cuenta mucho.  

 
RENUNCIANDIPUTADOS FEDERALES POR HIDALGO 

 

Los legisladores de la bancada hidalguense en San Lázaro renunciaron al polémico bono navideño por 150 mil 
pesos, los diputados aseguran que no quieren quedar mal con la sociedad mexicana.  

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
que aún antes de que la CNDH emitiera una recomendación al gobernador hidalguense por lo que consideró 

lenguaje inapropiado durante un discurso ante mujeres indígenas, el mandatario estatal ya había ofrecido disculpas 
sobre su petición mujeres para que durmieran “con ropa” y así no tener tantos hijos. Las palabras de la polémica, 

aparentemente mitad en serio y mitad en broma, calaron hondo en la Ciudad de México, llegaron a los principales 

noticieros, se convirtieron ayer en Trending Topic de Twitter y, finalmente, devinieron en la recomendación de la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos. Lo único que no sabemos es si las mujeres en mención le hicieron caso 

al mandatario. Será cuestión de revisar si disminuyó el índice de natalidad en Acaxochitlán a partir de septiembre 
del próximo año (por aquello de los nueve meses).  

 
que la batalla por la dirigencia estatal del PAN entre Asael Hernández y Alfredo Ortega se trasladó en días recientes 

a las redes sociales, donde ambos candidatos dieron cuenta de sus actividades y, sobre todo, de su presunción de 

ganar la contienda interna. Será mañana cuando los blanquiazules decidan si Asael se reelige, o El Capi Ortega llega 
al cargo. En ambos bandos, hay que decirlo, hay confianza en que el proceso se llevará sin mayores sobresaltos.  

 
que las vacaciones invernales ya están aquí. O al menos, para la burocracia estatal. Ayer, por ejemplo, fue el 

último día de labores de quienes forman parte del Poder Judicial del estado. Y en el caso de la burocracia del Poder 

Ejecutivo, muchos ya no se presentarán a trabajar el próximo lunes, mientras que algunos se quedarán en sus 
puestos hasta el viernes entrante. No en balde ve uno los salones de eventos llenos, pues las diferentes 

dependencias han organizado desayunos, comidas y cenas de fin de año. Eso sí, habrá guardias en las áreas que lo 
ameriten.  
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que los que no descansarán mucho son los responsables de la negociación salarial entre el sindicato de 

trabajadores del gobierno del estado, el SUTSPEEH, y la secretaría de Finanzas de Hidalgo, a quien le corresponde 

hacer el análisis del pliego petitorio. Lo cierto es que el posible aumento no les llegará de Navidad a los funcionarios 
estatales, pues si les va bien, habrá anuncio en los últimos días de diciembre.  

 
que otros que andan con la chamba hasta el cuello son los responsables de revisar las iniciativas del gobernador 

Omar Fayad respecto a la recomposición de la estructura gubernamental. Diputados, enlaces y asesores van y 

vienen para determinar lo conducente.  
 

 (Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Será mucha broma, pero la CNDH ya le pidió al gober mesura 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Sumaron esfuerzos las autoridades educativas para brindar un reconocimiento al personal de apoyo y asistencia a la 
educación, en ese sentido Emigdio Isaac Coronado, representante del líder nacional del SNTE, Juan Díaz de la 

Torre, destacó que en Hidalgo las autoridades estatales y sindicales pasan de los discursos a los hechos, 
colaborando en unidad, para seguir ofreciendo educación de calidad, y mejores condiciones para el magisterio. Esa 

mención evidencia que el trabajo realizado deja huella.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Elías Fernández. El presidente de Slow Food Pachuca destaca que esta agrupación tiene como uno de los 

objetivos conservar lo que da identidad a la cocina local, de ahí que busca que productores, chefs y restauranteros 
puedan elevar la presencia de la cocina tradicional. Aparece la agrupación con el claro fin de rescatar la cocina 

tradicional y es Fernández Chequer el principal promotor de ello.  
 

Abajo-Paola J. Domínguez. Como titular del Ejecutivo en Santiago Tulantepec Domínguez Olmedo tiene varias 
quejas de los habitantes pues externan su descontento por el tema del transporte, está situación redundará en 

nuevas inconformidades debido a que el asunto del traslada no es para nada menor y es que por la cercanía con 

Tulancingo la gente precisa de su intervención con las autoridades pertinentes: habrá que ver en qué deriva esta 
situación.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REGRESA 

Informaron los grillitos, que siempre están muy pendientes de cuanto sucede en los ámbitos de la “polaca” 
hidalguense, que uno que ya reapareció y que varios andaban buscando es Aunard de la Rocha, exsecretario de 

Finanzas del gobierno estatal. Este muchachón fue visto (y hasta existen pruebas fotográficas del hecho) en el 

marco de un evento que encabezó el gobernador Omar Fayad y tal parece que tenía toda la intención de que el 
mandatario lo escuchara, porque seguro tiene mucho qué decir. A ver si en los siguientes días sabemos a qué se 

debe esa presencia.  
 

SILENCIO 

Donde también parecen desaparecidos es en el área de Comunicación Social del ayuntamiento de Pachuca, pues tal 
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parece que hay una selección de medios convocados para las actividades de la alcaldesa Yoli Tellería, a veces ni 

agenda se maneja y eso resulta de llamar la atención para los reporteros que cubren la fuente. ¿Qué será lo que 

pasa al interior del área cuya respuesta es nula? 
 

TENORES 
Subraya la directora de la Casa de la Tercera Edad, María Antonieta Domínguez Ayala, que se requiere un modelo 

de envejecimiento activo, por ello desde este espacio, señaló, ya trabajan en ese tipo de acciones. La idea es lograr 

que se tenga un acercamiento intergeneracional permanente desde esta área, en concordancia con lo expresado 
desde el DIFH, por lo que se ha buscado que niños y jóvenes se interesen en acudir a este lugar a intercambiar 

experiencia con las personas de edad avanzada.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Bono no es ofensa: líder de la Cámara: El presidente de la Cámara de Diputados, Javier Bolaños 
Aguilar (PAN), justi có la entrega del “bono secreto” de 150 mil pesos a los legisladores de San Lázaro y apuntó que 

no es ofensivo para la ciudadanía, debido a que no es para el patrimonio personal de los legisladores. En entrevista 
con EL UNIVERSAL al terminar el tercer periodo ordinario de sesiones, Bolaños negó que la 63 Legislatura vaya a 

quedar marcada por la entrega del “bono secreto” de 150 mil pesos, porque, dijo, esto abre una ventana de 
oportunidad para comprobar su utilización y así ser más transparentes ante la sociedad. En la plática en el último 

día que estuvo al frente del pleno de la Cámara de Diputados, el panista morelense aseguró que muchas de las 

percepciones que recibe el diputado no son directamente para que las utilice de manera particular, sino para 
pagarle a los colaboradores que los apoyan, ayudar a las casas de gestión en sus Distritos y a la atención 

ciudadana. A rmó que las comunidades donde los diputados acercan esos recursos son los primeros en aplaudir que 
se tenga esa disposición, además mencionó que hoy los legisladores tendrán la oportunidad de dar la cara a los 

ciudadanos para que sepan cómo se está utilizando y cómo se va a gastar ese recurso. Al preguntarle si no se debe 

erradicar el otorgamiento de “bonos secretos”, respondió que lo que no se puede erradicar es la necesidad de la 
gente, la necesidad de los colaboradores de los legisladores, pero sí se pronunció por mejorar los mecanismos para 

su otorgamiento. Al hacer un balance sobre el trabajo de los diputados en este periodo ordinario, reconoció que 
quedan pendientes en la agenda del Poder Legislativo, pero aseguró que los temas que se quedaron en el tintero 

no fueron por la falta de acuerdos, sino para enriquecer los dictámenes. (Horacio Jiménez y Suzzete Alcántara, 
primera plana) 

La Jornada-B de M: cae a 1. 6 % la expectativa de crecimiento de 2017: La previsión de crecimiento para 

2017 es cada vez más baja. Es lo que refleja la encuesta de expectativas que elabora cada mes el Banco de México 
y cuyos resultados correspondientes a diciembre fueron divulgados este viernes. Los analistas consultados por la 

institución esperan que en 2017 el producto interno bruto (PIB) repunte 1. 6 por ciento, nivel inferior al anticipado 
en noviembre, que fue de 1. 72 por ciento. Y ello ocurrirá en un entorno de mayor inflación y, como se preveía, 

tasas de interés al alza. El crecimiento esperado para el siguiente año por los analistas que consulta el banco 

central ha caído prácticamente a la mitad del pronóstico recogido por la encuesta de diciembre de 2015, en la que 
se anticipaba para 2017 un repunte del PIB de 3. 29 por ciento. La previsión de crecimiento considerada en la 

encuesta divulgada este viernes ubica el desempeño de la economía en un nivel inferior al esperado por la 
Secretaría de Hacienda para 2017, que es de entre 2 y 3 por ciento, como fue asentado en los Criterios generales 

de política económica, presentados al Congreso en septiembre, pronóstico que no ha sido revisado hasta ahora. 

Para este año, los analistas que participaron en la encuesta del Banco de México pronosticaron un crecimiento del 
PIB de 2. 08 por ciento, similar al considerado en la muestra de noviembre. Además de menor crecimiento, los 

analistas anticiparon un incremento de los precios promedio de la economía, tal como ha venido ocurriendo en los 
meses previos. Este año, la inflación terminará en 3. 41 por ciento, mismo pronóstico que en la encuesta del mes 

previo. En caso de confirmarse, esa variación en los precios sería superior en 1. 28 puntos porcentuales a la 

registrada en 2015. (Roberto González Amador, primera plana) 
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Excélsior-Investigan a 5, 649 por corrupción; reporte de la Función Pública: El reporte, obtenido por 
Excélsior mediante una solicitud de información, comprende desde 2012 hasta septiembre de 2016. La dependencia 

federal con el mayor número de funcionarios bajo investigación es Pemex Cogeneración y Servicios, con 719; le 
siguen el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) con 511 servidores 

públicos; el Servicio de Administración Tributaria (SAT), con 469 expedientes, y el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), con 451. También, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes tiene a 246 servidores públicos 

bajo investigación; la de Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación cuenta a 134 empleados y la de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) a 115. La dependencia federal precisa que en el periodo en total son 12 
mil 227 funcionarios sujetos a investigación, incluidos los que ya tienen resolución firme y los investigados a los que 

se emitió una sentencia absolutoria. En 2012 hubo más funcionarios sujetos a investigación, con tres mil 753. 
(Andrea Meraz, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
: Que en el tema de género también se encontraron pendientes legados por el gobierno de Roberto Borge al de 

Carlos Joaquín en Quintana Roo, y cuando las áreas involucradas pidieron al secretario de Gobernación una 
prórroga para cumplir con lo necesario para combatir la violencia hacia las mujeres, la respuesta de Miguel Osorio 

Chong fue que la inacción de una autoridad no puede derivar en la pérdida de tiempo de otra. Como si algo le 
faltara a Borge, que ayer perdió sus derechos partidistas en el Revolucionario Institucional, en una sesión que 

también decidió la expulsión de Tomás Yarrington, ex mandatario de Tamaulipas.  

 
: Que, por cierto, el perredismo de Quintana Roo mostró su respaldo al jefe de Gobierno de Ciudad de México, 

Miguel Ángel Mancera, durante su visita para replicar el programa El Médico en tu Casa. Apenas llegaba y uno de 
los líderes amarillos en la entidad, Esquivel Cruz, lo acompañó toda la mañana, mientras que el gobernador Carlos 

Joaquín envió un mensaje de unidad para construir un mejor país juntos, eso sí, sin alusión alguna a la carrera 

presidencial de 2018.  
 

: Que en la Cámara de Diputados continúan el debate por el destino del “bono navideño” que se asignaron los 
legisladores federales por 150 mil pesos y la falta de comunicación, pues mientras el vicecoordinador del PRI, Jorge 

Carlos Ramírez Marín, aseguró que no se podía donar, el coordinador de la bancada, César Camacho, hasta video 
envió de su aportación a un patronato. A su vez, su correligionaria Carolina Monroy anunció que cuando se lo 

depositen lo entregará a una casa de ayuda en el Estado de México, mientras que a la lista de “donadores” se han 

sumado perredistas. En tanto, morenistas, panistas, verdes, de Movimiento Ciudadano y un grupo reducido de 
priistas renunciaron a la subvención que, según el acuerdo, es para “apoyo de actividades legislativas”.  

 
: Que muy abrigado y con bufanda andaba el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, por las calles de 

Toronto, donde se reunió con el ministro de Finanzas de Canadá, Bill Morneau, y con un grupo de inversionistas de 

distintos sectores, incluido el petrolero.  
 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

Cerco a agresor de Guevara 
 La senadora Ana Gabriela Guevara identi ficó plenamente a su principal agresor, y así se lo hizo saber a los 

investigadores de la Procuraduría General de la República. Nos dicen que hace unos días, cuando la ex velocista se 
encontraba en el hospital por las lesiones que sufrió al ser golpeada el n de semana pasado por cuatro sujetos, tuvo 

una visita importante: la del subprocurador de control regional y procedimientos penales de la PGR, Gilberto 

Higuera Bernal. Fue un acto de apoyo institucional para que la legisladora del Partido del Trabajo supiera que se le 
daría seguimiento puntual a la investigación con el objetivo de capturar a los presuntos agresores. Y el cerco contra 

uno de ellos se está cerrando. Nos aseguran que la PGR no dejará que casos de violencia contra la mujer queden 
impunes.  

 

 Plan del PRI contra Morena  
De entre los pisos de mármol y el aire acondicionado del Senado salió la presidenta de la Comisión de Gobernación, 

la priísta Cristina Díaz Salazar, para acudir al populoso barrio de La Merced y entrar a la nave mayor del mercado, 
cuya reconstrucción va rezagada, a pesar del incendio registrado hace tres años y diez meses. Nos comentan que la 

también dirigente del sector popular del PRI desde luego tomó nota de las muestras de malestar de los 
comerciantes por la demora en las obras, pero también de los reproches porque su partido, el tricolor, se alejó de la 

gente de este barrio, donde campea la bandera de Morena. Cerrado el periodo de sesiones, doña Cristina planea 

una estrategia para evitar que los morenos le sigan comiendo el mandado al priísmo en la CDMX y en otras partes 
del país, nos explican.  

 
Mutis de panistas por el bono secreto  

De plano y en pleno asueto, los panistas en San Lázaro hicieron mutis por el bono secreto. La bancada del PAN en 

la Cámara de Diputados, que encabeza Marko Cortés, determinó guardar silencio respecto al ingreso extra de 150 
mil pesitos que se aprobaron el miércoles los legisladores federales, después de que fue destapado por EL 

UNIVERSAL. Nos dicen que se buscó a distintos panistas para que fijaran su posición sobre este tema, pero 
declinaron dar entrevistas. Solamente se sabe que muchos legisladores panistas utilizarían su bono para comprar 

cobijas y juguetes en esta temporada navideña.  

 
Consejeros del INE en problemas 

 Los consejeros de la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral, que comanda Lorenzo 
Córdova, toman resoluciones en medio de la esquizofrenia, nos comentan. Primero intentan censurar a Televisa y al 

periodista Joaquín López-Dóriga por una entrevista al gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, y exigen bajarla 
de Internet — pleito que ayer perdieron los árbitros de las elecciones en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 

la Federación—. Y luego, resuelven que el mismo Moreno Valle no realizó actos anticipados de precampaña ni 

promoción personalizada al aparecer en un programa de la cadena Univisión, en Estados Unidos. ¿Hasta dónde 
quieren llegar y cómo quieren ganar credibilidad? Es pregunta, don Lorenzo.  

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
AYER debieron de aprobarse los primeros artículos de la Constitución de la CDMX, pero los legisladores se atoraron 

en dos cuestiones de procedimiento y en un problemón relativo al número de votos que se necesitan para aprobar 
cada artículo. EN PRINCIPIO está bien establecido que la aprobación requiere de 67 votos en favor del total de los 

100 constituyentes. Nomás que, entre ausentes y posibles saboteadores, alcanzar esa cifra se complica bastante. 

DE AHÍ que algunos pretendan modificar la regla para que basten dos terceras partes más uno...del número de 
diputados presentes en cada votación. EL NUDO está tan apretado que la sesión se suspendió sin acuerdos y 

aunque en un principio se citó para hoy a las 10: 00 horas, más tarde se avisó que será hasta el lunes cuando 
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reanuden. MUY FINITO tendrá que bordar Encinas este fin de semana si no quiere que la Constitución acabe 

desencuadernada antes de ser promulgada. AUNQUE en la Federación Mexicana de Futbol insisten en que la 

inauguración de sus flamantes instalaciones en Toluca a cargo del presidente Enrique Peña Nieto se pospuso por 
los homenajes a Rafael Tovar y de Teresa, hay algo que no cuadra. Y ES QUE la ceremonia para honrar al fallecido 

secretario de Cultura fue el lunes 12 de diciembre y el corte de listón de la Femexfut estaba programado para el 
martes 13 a las 9: 30 horas. DE AHÍ que los sospechosistas se preguntan si no tuvo que ver en el asunto el hecho 

de que la federación que preside Decio de María anda emproblemada con el SAT por un asunto de-cof, cof-evasión 

de impuestos. CON TODO y la escandalosa forma en la que fue contratado...perdón, postulado para ser alcalde de 
Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco ha puesto en aprietos a casi todos los partidos políticos en Morelos. PRIMERO, al 

PSD de los hermanos Yáñez que intentó hacer un gran negocio con su fichaje y acabó exhibido por el ex futbolista. 
DESPUÉS, al PRD que comanda Rodrigo Gayosso, el hijastro incómodo del gobernador Graco Ramírez, partido que 

buscó cobijarlo nada desinteresadamente y terminó con el chirrión volteado por el palito. Y AHORA, también al PRI 

y al PAN que ven con preocupación cómo Blanco encabeza varias encuestas de intención de voto con miras a la 
elección de gobernador en 2018. Marcador: Cuauhtémoc 4-Partidos 0.  

 
 (Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio 

 
 

 
 

 


